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Prefeito Edivaldo antecipa 
pagamento do 13º salário de 

servidores para amanhã  
 A Prefeitura de São Luís paga nesta terça-feira, 1º de 

dezembro, a primeira parcela do 13º salário, o que 
representa uma injeção de recursos no valor de 

R$ 32 milhões na economia. PÁGINA 8 / URBANO 

Campanha quer valorização 
do Centro Histórico  

Como forma de despertar o sentimento de pertencimento de 
amor na população pelo conjunto arquitetônico, será  lançada 
amanhã a campanha "Eu amo São Luís", no Dia Municipal do 

Patrimônio Histórico.   PÁGINA 8/URBANO

"Mais Asfalto" investe 
mais de R$ 133 milhões 

em todo o Maranhão

01h21     Baixa     0.8 m 

07h23    Alta        5.4m 

13h24     Baixa     1.1m 

19h30     Alta        5.4m

  Marés

  Brasília-DF
  Eduardo Cunha limitou a discussão 
de sua estratégia no Conselho de 
Ética a poucos interlocutores. Está 
preocupado com a turma “quin-
ta coluna”, ou seja, que entra no 
grupo para trabalhar em prol do 
adversário. PÁGINA 3/POLÍTICA

 O polêmico Chatô 

- o rei do Brasil

 Aguardado com grande 

expectativa, o polêmico 

Chatô, de Guilherme 

Fontes, ainda não 

estreou  nas salas de 

cinema de São Luís. 

PÁGINA 9/IMPAR

Para recuperar ruas e avenidas dos municípios maranhenses, o governo do estado investirá mais de R$ 133 milhões em obras que terão recursos 
garantidos por meio do programa ‘Mais Asfalto’.  Desde o início do ano, segundo dados da Secretaria de Infraestutura do Estado, 

foram executados mais de R$ 40 milhões em obras de asfaltamento no Maranhão. Até o momento, aproximadamente,  
mais de um milhão de pessoas foram beneficiadas com as obras já finalizadas em 18 municípios.  PÁGINA 2/GERAL

PÁGINA 5/ EMPREGO

Divulgada a 2ª chamada do seletivo da saúde

 Flávio Dino anuncia conjunto de obras para municípios

Muricy Ramalho 
acerta com 
o Flamengo    

 
SUPERESPORTES 11

Real Madrid tem 
interesse em 

contratar Neymar
 

SUPERESPORTES 11

Sampaio vence 
Maranhão Basquete 

no Castelinho
  

SUPERESPORTES 12

Ano LXXXIX  Nº 34.463

Maranhense 
Ana Paula 
é destaque 
na vitória do 
Brasil sobre 
a Sérvia

Sampaio 
empata na 

despedida da 
temporada 

da Série B
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CAPITAL E INTERIOR R$ 2,00

O governador Flávio Dino anunciou um conjunto de obras para Lago da Pedra, no último sábado, durante visita ao município. Os investimentos são direcionados às áreas 
da saúde, educação, saneamento, regularização fundiária e infraestrutura. No mesmo dia, o governador anunciou mais obras para Lagoa Grande, que é uma cidade do 

Plano Mais IDH, com ações diferentes abrangendo água, saneamento, segurança alimentar, educação e habitação. PÁGINA 3/POLÍTICA 
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A maranhense Ana Paula foi 
uma das melhores em quadra 
pela Seleção Brasileira de 
Handebol em jogo amistoso 
contra a Sérvia.

O Sampaio Corrêa ficou na 
oitava posição, com 58 pontos,  

na Série B do Campeonato 
Brasileiro. O time se despediu 

com um empate com o Paraná.

"EU AMO SÃO LUÍS""EU AMO SÃO LUÍS"
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CURTIDAS

SENADOR MIRA STF
Passada a prisão do senador Delcídio do Amaral (PT-

MS), o senador Donizeti Nogueira (PT-TO) veio com a 
história de mandato para ministros do Supremo Tri-
bunal Federal e outros tribunais superiores. Na atual 
conjuntura, qualquer mexida nessa seara vai parecer 
perseguição aos ministros que mandaram prender o 
líder do governo.

GESTÃO GOVERNAMENTAL

Flávio Dino anuncia
conjunto de obras
Durante viagem pelo interior, Flávio Dino entregou títulos de terra e anunciou obras em Lago 
da Pedra, entre elas, a ampliação de leitos do hospital estadual, que já está em andamento

O 
governador Flávio Dino 
anunciou um conjunto 
de obras para Lago da 
Pedra, no último sába-

do, durante visita ao município. 
Os investimentos são direciona-
dos às áreas da saúde, educação, 
saneamento, regularização fun-
diária e infraestrutura. Dentre as 
ações, está o início do programa 
Mais Asfalto que proporcionará 
mobilidade e contribuirá com a 
melhoria da qualidade de vida 
da população. “Temos um con-
junto de realizações em favor do 
povo e da população do Mara-
nhão. Vamos continuar inves-
tindo em ações estruturantes 
para construir um estado com 
mais oportunidades para todos”, 
declarou Flávio Dino, ao anun-
ciar as obras que serão realiza-
das pelo governo do estado. Na 
ocasião, foram entregues títulos 
de terra a moradores da região, 
por meio do Instituto de Terras 
do Maranhão (Iterma).

 Na área de saneamento será 
garantindo o pleno abastecimen-
to de água com a perfuração de 
seis poços em terrenos que foram 
doados pela Prefeitura de Lago 
da Pedra ao governo do estado. 
Além de beneficiar os moradores 
da cidade, a obra também terá 
impacto sobre o abastecimento de 
água em Aldeias Altas, Amapá do 
Maranhão, Afonso Cunha, Água 
Doce do Maranhão e Conceição 
do Lago Açu. As obras começam 
em dezembro, com o abasteci-
mento de água previsto para o 
início de março de 2016.

Durante a agenda em Lago 
da Pedra, o governador visitou 
a Carreta da Mulher que percor-
re os municípios maranhenses 
levando atendimentos de Saú-
de e Cidadania em toda região. 

 Pela primeira vez, Lagoa Gran-
de recebeu a visita de um gover-
nador em exercício. Flávio Dino 
visitou a cidade durante o sábado, 
na data da comemoração de 19 
anos do município. Após quase 
duas décadas de espera, agora os 
moradores presenciam um proces-
so histórico de um novo modelo 
de gestão, onde o Estado tem re-
alizado importantes investimen-
tos para superar os baixos índices 
de desenvolvimento humano no 
município.

 Durante a agenda em Lagoa 
Grande, o governador anunciou 
mais obras para a cidade. “Aqui te-
mos muitas ações porque é uma 
cidade do Plano Mais IDH, uma 
das 30 que receberá 23 ações di-
ferentes abrangendo água, sanea-
mento, segurança alimentar, edu-
cação, habitação. Então, aqui em 
Lagoa Grande, temos muito a co-
memorar e é muito importante 
saber que teremos continuidade 
e outros benefícios virão, para va-

Flávio Dino também anunciou 
a ampliação no número de leitos 
do Hospital Estadual que agora 
terá 50 leitos, com previsão de 
entrega das obras para o segun-
do semestre de 2016.

 Participaram do evento o 
vice-governador, Carlos Bran-
dão; os secretários estaduais Neto 
Evangelista (Desenvolvimento 

Social), Clayton Noleto (Infraes-
trutura), Adelmo Soares (Agricul-
tura Familiar), Carlos Lula (sub-
secretário de Saúde), Laurinda 
Pinto (Mulher), Aurea Prazeres 
(Educação); o deputado federal 
Rubens Pereira Junior; os depu-
tados estaduais Ana do Gás e Vi-
nicius Louro; e o presidente da 
Caema, Davi Telles

 Caminho para o 
desenvolvimento

Outra importante ação 
do governo do estado, 
comemorada pela população, 
foi o início da construção 
da estrada que liga Lagoa 
Grande a Lago da Pedra, 
obra que já ocorre em ritmo 
acelerado. Seu João de 
Aquino, que é agricultor e 
morador de Lagoa Grande, 
ficou contente com a 
nova estrada, que poderá 
impulsionar o agricultor 
familiar. “Há muito tempo a 
gente peleja por isso. Essa 
estrada tem uma importância 
muito grande, porque o 
escoamento [da produção] 
será maior”, afirmou.
 O prefeito da cidade, Jorge 
Melo, agradeceu a visita 
do governador e mostrou-
se otimista com o apoio do 
governo do estado a Lagoa 
Grande. “É a primeira vez 
na história do município de 
Lagoa Grande que estamos 
recebendo um governador 
eleito. Lagoa Grande tem 
avançado muito e, apesar 
de que passamos cinco anos 
sem governo, hoje temos 
um governador parceiro e 
nesta parceria só quem tem a 
ganhar é a população, já que 
aqui temos inúmeras ações 
que trarão mais qualidade 
de vida para o nosso povo”, 
destacou o gestor municipal.

 Flávio Dino afirmou em Lago da Pedra que abastecimento de água será garantido com perfuração de poços

Em seu disrcurso, governador Flávio Dino anunciou obras importantes para a população de Lagoa Grande

Temos um conjunto de realizações 
em favor do povo e da população do 
Maranhão. Vamos continuar investindo 
em ações estruturantes para construir 
um estado com mais oportunidades 
para todos

Flávio Dino, governador

Então, aqui em Lagoa Grande, temos 
muito a comemorar e é muito importante 
saber que teremos continuidade e outros 
benefícios virão, para valorizar a cidade 
e melhorar a vida das pessoas

Flávio Dino, governador

Obras para elevar o IDH de Lagoa Grande

ções ao dia em baixo custo, por R$ 
2,00 - e a construção da primeira 
escola de ensino médio da cidade, 
além da perfuração, pela Compa-
nhia de Saneamento Ambiental do 
Maranhão (Caema), de um poço 
de 500 metros de profundidade 
para ampliar a capacidade do sis-
tema de abastecimento de água 
em Lagoa Grande.

50
Este é o número de leitos 
que terá o hospital com 
previsão de entrega das 

obras para o segundo 
semestre de 2016

lorizar a cidade e melhorar a vida 
das pessoas”, declarou.

 Para ampliar as ações na área 
da saúde, Flávio Dino assegu-
rou uma ambulância para rea-
lizar atendimento na cidade. Na 
ocasião, o governador prestigiou 
a inauguração do Hospital Mu-
nicipal José Vieira de Melo, viabi-
lizado com recursos da emenda 
parlamentar do ex-deputado fe-
deral Domingos Dutra. A unidade 
tem 25 leitos e atenderá casos de 
urgência e emergência. O muni-

cípio também foi presenteado, 
através do Instituto de Terras do 
Maranhão (Iterma), com a entre-
ga de títulos de regularização de 
terras a 17 famílias da zona rural 
da cidade. O governador também 
fez a entrega oficial dos primei-
ros 2 km de asfalto construídos 
através do Programa Mais Asfalto 
e garantiu a entrega de outros 6 
km nos próximos meses.

 Flávio Dino ainda anunciou 
a instalação da Cozinha Comu-
nitária - que oferecerá 500 refei-
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Guerra no Conselho I
Depois de Paulinho da Força (SD-SP) representar con-

tra o deputado Chico Alencar (PSol-RJ) no Conselho de 
Ética da Câmara, será a vez de o presidente do mesmo 
colegiado do Senado, João Alberto Souza, tentar tirar da 
gaveta denúncia já arquivada pela Procuradoria contra o 
senador Randolfe Rodrigues (Rede-AP). Os peemedebis-
tas não gostaram nada de Randolfe ter recorrido ao Su-
premo Tribunal Federal (STF) em prol do voto aberto no 
caso Delcídio do Amaral.

Guerra no Conselho II
Randolfe não é de fugir de combate. Na terça-feira, 

representará contra Delcídio do Amaral no conselho e, 
se João Alberto recorrer ao que ele considera “atitude de 
gângster para querer intimidar”, haverá uma fila de peeme-
debistas alvo de representação no colegiado. Em tempo: 
a denúncia contra Randolfe seria de um mensalinho na 
década de 1990, caso que já foi arquivado pela PGR. Não 
houve representação oficial contra Randolfe no Conselho 
de Ética, apenas o envio da denúncia por adversários de 
Randolfe no estado.

Enquanto isso, na 
Presidência da Câmara...

Eduardo Cunha limitou a discussão de sua estratégia 
no Conselho de Ética a poucos interlocutores. Está preo-
cupado com a turma “quinta coluna”, ou seja, que entra 
no grupo para trabalhar em prol do adversário.

..

... Suspense total
Ele comentou com parte desse grupo que fez as con-

tas e descobriu que, sem contar com a oposição (e ele não 
contará), não poderá prescindir dos votos do PT para ten-
tar evitar a abertura de processo no Conselho de Ética. E, 
justamente por isso, vai deixar a decisão sobre o impea-
chment para depois da votação.

Planalto se prepara para tsunami

O governo começou a chamar deputados de vários par-
tidos ao Planalto para tratar exclusivamente de segurar os 
votos em caso da chegada de um processo de impeach-
ment no plenário da Câmara. As conversas, geralmente 
com o ministro da Secretaria-Geral da Presidência, Ricar-
do Berzoini, tratam de identificar aqueles que ainda po-
dem ser confiáveis em termos de fidelidade nas votações 
em troca de cargos e emendas. Tudo está sendo feito para 
que os deputados se mantenham ao lado da presidente 
no momento mais difícil. Ainda que perca algumas bata-
lhas pelo caminho, o que vale agora para os palacianos é 
a batalha final que eles não têm mais dúvidas de que virá.

“Aqui, o Senado deu essa semana uma demonstração 
de que nossas instituições funcionam. Não tivemos ne-
nhuma dificuldade em cumprir a Constituição. Na Vene-
zuela, temos um oposicionista assassinado. Ali está um 
estado de exceção”

Ana Amélia Lemos (PP-RS), senadora

Quem cala.../ A deputada Clarissa Garotinho (PR-RJ) 
mandou ao grupo do WhatsApp da bancada feminina da 
Câmara um pedido para que as parlamentares tomassem 
um posicionamento conjunto contra o deputado licencia-
do Pedro Paulo (PMDB-RJ). Não obteve resposta.

Estudioso/ Eduardo 
Cunha (foto) tem pas-
sado horas dedicado ao 
estudo do regimento in-
terno, buscando parece-
res de especialistas. Tudo 
para ver o que pode fa-
zer no sentido de evitar 
recursos ao plenário da 
Câmara sobre qualquer 
tema relacionado às con-
tas na Suíça. Sabe como 
é: depois de Delcídio do 
Amaral ser mantido na ca-
deia por decisão do ple-
nário do Senado, Cunha 
considera que todo cui-
dado é pouco.

Proposta petista/ Um deputado do PT comentava ontem 
com um amigo: “Vou apresentar um projeto de lei para re-
vogar 2015. Quem sabe se passarmos direto de 14 para 16, 
a coisa melhora!”

Piada da hora/ Dois funcionários do Senado se encon-
traram no corredor, em frente à Presidência da Casa, na últi-
ma sexta-feira. Um deles arregalou os olhos e deu a notícia: 
“O presidente Renan Calheiros acaba de proibir a venda de 
loterias aqui!” Meio assustado, o outro pergunta: “Por que 
isso?”. A resposta: “Um sujeito gritou outro dia aqui: ‘Olha a 
Federal!’ Três senadores infartaram”. Risada geral
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  Bastidores

O tombo sofrido pelo Grupo Sarney 
foi mais devastador do que o sofrido 
pelo vitorinismo, em 1965. Naquele 
ano quem perdeu as eleições ainda 
se manteve em cena. Agora parece 
que está difícil. POLÍTICA 3

tem
C L A S S I F I C A D O S

Caminhos para a agricultura
Hélio Tollini

Desafio do turismo do Brasil
Elimar Pinheiro do Nascimento

Calvino e as cidades
Sebastião Jorge

Ministros da Fazenda 
José Cursino Raposo Moreira

  Opinião

Ronaldo Mota
Boas notícias para a ciência

Alta                    00h32      5,5m
Baixa                 07h00     0,9m
Alta                     13h23       5,4m
Baixa                  19h39      0,9m

  Marés

Ideias simples 
para decorar
os ambientes

INTERIOR   R$ 3,00

CAPITAL R$ 2,00

 Quatro parlamentares maranhenses mudarão de plenário a partir de fevereiro próximo. Os deputados estaduais André Fufuca (PSD), Eliziane Gama (PPS), José Carlos (PT) e Rubens Júnior (PCdoB) vão estreiar 
como deputados federais, compondo a bancada maranhense no Congresso Nacional. Cada um tem os próprios planos. Rubens Júnior diz que irá defender as reformas política e tributária. André Fufuca pretende 

defender a criação de novos municípios. Eliziane Gama anuncia que vai continuar na defesa dos direitos humanos. Zé Carlos mantém estreita relação com o governo da presidente Dilma Rousseff. 
POLÍTICA 3

www.oimparcial.c
 

 Ceres Murad 
(foto) traz no 

sangue o amor 
pela educação 
e pelas artes. À 
frente do Dom 

Bosco, ela é autora 
do projeto "Ópera 

para Todos", que 
já conquistou vários 

prêmios nacionais.

SUPLEMENTO 3

Sem papas na 
língua, Suzana 
Vieira (foto) 
tornou-se a 
queridinha dos 
brasileiros, 
despertando 
amor e ódio.
PÁGINA 6

Ano LXXXVIII  Nº 34.098

As notas de
Hermelino

Chorografia 
do Maranhão

BALANÇO  Prefeito Edivaldo avalia 
avanços na administração municipal

GERAL 6

EDITOR: NERES PINTO     EMAIL-nerespinto@oimparcial.com.br   TELEFONE: 98-3212-2094

Brasileiros que estão
nas ligas europeias

poderão retornar aos 
gramados do país

Com contratos chegando ao 
fim, brasileiros que jogam em 

ligas estrangeiras, especialmente 
as da Europa, poderão acertar 

com equipes nacionais. 
 SUPERESPORTES 6

Cerveja 
boa se faz 

em casa 

Nelsinho e o  
mandato de 

quatro meses 
A partir de amanhã, São Luís terá um 
vereador por 120 dias. O professor e 
mestre de capoeira Nelsinho Brito (PT) 
assume na vaga de Honorato Fernan-
des, que se licenciou para tratamento 
de saúde. Nelsinho (foto) vai dar prio-
ridade à defesa da cultura popular. 

POLÍTICA 2

As temperaturas elevadas 
durante quase todo o ano 

no Maranhão são uma boa 
justificativa para beber uma 
cervejinha bem gelada. Mas 
você já pensou em fabricar 

sua cerva? A psicóloga 
Waleska Barros (foto) pensou 

e pôs em prática, sempre 
inovando no sabor e no 

aroma. Ela dá as dicas de 
como fazer cerveja em casa, 

ampliando o prazer que a 
bebida dar. 

 URBANO 

Aos poucos, o técnico em con-
tabilidade Hermelino de Jesus 
Souza (foto) está trocando os 
livros-caixa pelo violão e o ca-
vaquinho, instrumentos de sua 
paixão: o choro. IMPAR 6 e 7

Novatos: o que eles 
farão em Brasília?

O reformistaO municipalista A socialistaO experiente
ZÉ CARLOS - PT ANDRÉ FUFUCA - DEM RUBENS JÚNIOR - PCdoB ELIZIANE GAMA - PPS

E N T R E V I S T A

Reuniões 
presenciais ainda 
têm muito espaço 

nas empresas
TVAcademias realizam 

exercícios que simulam 
esportes praticados ao ar 
livre, como corridas, que 
queimam muitas calorias.  

Todas as ações que temos 
realizado desde o início da 
gestão visam ao bem-estar 
                        da população
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DIVULGAÇÃO

LEITOR LIGADO...

Pequenos agricultores denunciando um parlamentar na 
sede da OAB, em 13 de março de 1992. O hoje governador 
Flávio Dino, na época, era um dos advogados de defesa 
dos agricultores, que reclamavam das constantes visitas 
dos policiais e destruição de sua horta comunitária, 
localizada na Cidade Operária.    
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] ]GERAL
‘MAIS ASFALTO’ 

Mais R$ 133 milhões 
em todo o estado
Governo do estado anunciou que investirá mais de R$ 133 milhões na recuperação de ruas 
e avenidas nos municípios maranhenses. Asfaltamento já foi concluído em 18 cidades

O 
Programa 
‘Mais Asfal-
to’ investi-
rá mais de 

R$ 133 milhões em 
obras de recupera-
ção de ruas e ave-
nidas nos municí-
pios maranhenses. 
Desde o início do 
ano foram execu-
tados mais de R$ 40 
milhões em obras de 
asfaltamento conclu-
ídas em 18 cidades 
do estado.

 Mais de um mi-
lhão é o número de 
pessoas beneficia-
das com as obras 
já finalizadas nos 
18 municípios. Ao 
todo, o governo do 
estado concluiu 136 
km de asfalto em 
diferentes regiões 
do Maranhão. “O 
programa melho-
rou muito a aces-
sibilidade, o ir e vir 
de todos nós. Já fo-
ram concluídas as 
obras no centro e 
nos bairros da pe-
riferia, todos os mo-
radores estão mui-
to satisfeitos com o 
asfalto novo”, disse 
Daniel Rodrigues, 20 
anos, do município 
de Matões.

Além dos municípios 
que já possuem as obras 
concluídas, outras 53 ci-
dades maranhenses es-
tão com obras em ple-
na execução efetivadas 
pelo governo do estado, 
através da Secretaria de 
Estado da Infraestrutura 
(Sinfra). Obras de terra-
planagem, pavimentação 
asfáltica, sarjeta e meio 
fio acontecem em todo o 
Maranhão com o objeti-

vo de melhorar a vida das 
pessoas.

O secretário de Infra-
estrutura, Clayton Nole-
to, afirma que o programa 
‘MaisAsfalto’ possui o as-
pecto estruturante, mas 
ainda o social e o econô-
mico ao beneficiar milha-
res de maranhenses, fa-
cilitando a mobilidade 
urbana, gerando emprego 
e renda no setor de obras 
e serviços públicos.

Ainda em 2015, o progra-
ma ‘Mais Asfalto’ começará em 
outros 41 municípios do Ma-

ranhão. Assim, até o início do 
ano que vem, 94 municípios 
estarão em fase de execução 

do programa, com pavimen-
tação e reconstrução de ruas 
e avenidas.

Total municípios 
obras finalizadas: 18

Conheça as cidades onde 
o Mais Asfalto já concluiu 
as obras em 2015

Municípios que estão com obras em execução

Cidades que iniciarão 
as obras em 2015

Açailândia

Afonso Cunha

Alcântara

Amapá do MA

Amarante

Anajatuba

Apicum Açu

Bacuri

Bom Jardim

Cândido Mendes

Carolina

Carutapera

Chapadinha

Central do MA

Cururupu

Gonçalves Dias

Humberto de Campos

Igarapé do Meio

Itapecuru

João Lisboa

Lima Campos

Luís Domingues

Magalhães de Almeida

Marajá do Sena

Matões

Monção

Palmeirândia

Paraibano

Pastos Bons

Pedro do Rosário

Peri-Mirim

Pinheiro

Pirapemas

Porto Franco

Presidente Sarney

Primeira Cruz

Santa Helena

Santa Inês

Santa Rita

Santo Amaro

Santo Antônio dos Lopes

São Bento

São Félix de Balsas

São Francisco do MA

São João do Caru

São João dos Patos

São Luís

Sucupira do Riachão

Timon

Tuntum

Turiaçu

Tutoia

Vitorino Freire

Aldeias Altas

Apicum-Açu

Araioses

Bacuri

Belágua

Benedito Leite

Barra do Corda

Buriticupu

Capinzal

Capinzal do Norte

Caxias

Cedral

Centro Novo

Coelho Neto

Colinas

Codó

Duque Bacelar

Lago da Pedra

Lago do Junco

Maracaçumé

Matões do Norte

Miranda do Norte

Nina Rodrigues

Olho d'Água das Cunhãs

Pedreiras

Pindaré-Mirim

Porto Rico do MA

Rosário

São Luís Gonzaga

Santa Helena

Santa Inês

Santa Luzia

Santa Luzia do Paruá

São Benedito

São Domingos do Azeitão

 Serrano

Santo Antônio dos Lopes

Urbanos Santos

Vargem Grande

Viana

Zé Doca

Aldeias Altas

Bacabal

Balsas

Barão de Grajaú

Boa Vista do Gurupi

Caxias

Centro Novo do MA

Dom Pedro

Godofredo Viana

Grajaú

Imperatriz

Matões

Parnarama

São Domingos do MA

São José dos Basílios

São Mateus

Timon

Turilândia

53 cidades estão com obras em execução

41 cidades iniciarão 
obras ainda em 2015

Dois dias após ser preso pela 
Polícia Federal na Operação La-
va-Jato e de ter sido abandonado 
pelo PT e pelo Planalto, o senador 
Delcídio do Amaral (PT-MS) decla-
rou, em depoimento na Superin-
tendência da PF em Brasília, que 
o ex-diretor Internacional da Pe-
trobras Nestor Cerveró foi indica-
do pela presidente Dilma Rousseff, 
quando ela era ministra de Minas 
e Energia. Segundo Delcídio, ela o 
consultou em 2003, primeiro ano 
do governo de Luiz Inácio Lula da 
Silva, sobre Cerveró, que havia tra-
balhado com Delcídio na Direto-
ria de Gás e Petróleo da Petrobras.

Ainda de acordo com o sena-
dor petista, Dilma conhecia Cer-
veró desde o tempo em que era se-
cretária de Energia do Rio Grande 
do Sul, na gestão de Olívio Dutra. 
Até então, a escolha de Cerveró 
era atribuída a uma dobradinha 
entre o próprio Delcídio e o presi-
dente do Senado, Renan Calheiros 
(PMDB-AL).

A Secretaria de Comunicação 
Social da Presidência da República 
respondeu que a “presidente Dilma 
Rousseff nunca consultou o sena-
dor Delcídio do Amaral ou qualquer 
outra pessoa acerca da nomeação 
de Nestor Cerveró para a diretoria 
da Petrobras”. E mais: “No período 
em que exerceu a função de mi-
nistra de Minas e Energia, nunca 
sequer foi consultada ou mesmo 
participou, em qualquer medida, 
dessa indicação”. Ainda de acordo 
com a Secom, como “é público e 
notório, a presidente da Repúbli-
ca não manteve relações pessoais 
com Nestor Cerveró, seja antes ou 
depois da sua designação para a 
diretoria da Petrobras”.

Denúncias 

Delcídio também envolveu o 
vice-presidente, Michel Temer, 
alegando que ele tinha proximi-
dade com o ex-diretor da Petrobras 
Jorge Zelada. Questionado sobre 
o que seria essa relação próxima, 
o político disse que preferia não 
responder. Preso na Lava-Jato, Ze-
lada é acusado de atuar em nome 
do PMDB mineiro e de fazer parte 
de esquemas que renderam pro-
pinas a ele e ao partido na compra 
do navio Vantage.

Zelada também é suspeito de 
receber suborno para a compra de 
metade de um poço de petróleo em 
Benin, negócio de US$ 34,5 milhões 
que rendeu 1,3 milhão de francos 
suíços em corrupção para o presi-
dente da Câmara, Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ), ainda de acordo com 
o Ministério Público.

Em nota divulgada sábado, Te-
mer alega que falou com Zelada 
em 2007 — no mesmo ano em que 
esteve com seu antecessor, Nestor 
Cerveró, conforme revelou o Cor-
reio — para discutir a Diretoria de 
Internacional da Petrobras. No en-
tanto, afirmou que “não indicou” 
Zelada “nem trabalhou” para que 
ele se tornasse diretor da estatal. 
“O presidente do PMDB nega qual-
quer relação de proximidade com 
Jorge Zelada e repudia veemente-
mente as declarações do senador 
Delcídio”, afirmou a assessoria do 
vice-presidente da República.

O advogado de Zelada, Alexan-
dre Lopes, disse que não tem como 
confirmar uma reunião de 2007, 
no entanto, atestou que a relação 
de seu cliente com Michel Temer 
é “zero”. “Primeiro, deve ser bra-
vata. Só Temer pode responder”, 
continuou Lopes.

A assessoria de imprensa do se-
nador Delcídio do Amaral comuni-
cou sábado, por meio de nota, que 
ele se encontra “abatido, porém se-
reno e concentrado, junto dos advo-
gados, na formulação da sua defesa 
com o firme propósito de provar, 
o quanto antes, a sua inocência”. 

LAVA-JATO

Delcídio: 
Cerveró é 
indicação de 
Dilma

JUSTIÇA

STF mantém prisão de André Esteves 
O ministro do Supremo 

Tribunal Federal (STF), Teori 
Zavascki, converteu as prisões 
temporárias do diretor execu-
tivo do Banco BTG Pactual, An-
dré Esteves, e do chefe de Ga-
binete do senador Delcídio do 
Amaral (PT-MS), Diogo Ferrei-
ra, em preventivas. Divulgada 

no início da noite de sábado, 
a decisão atende a pedido en-
caminhado pela Procurado-
ria-Geral da República (PGR).

À 0h, terminaria o prazo 
das prisões temporárias. Com 
a decisão do ministro, ambos 
permanecerão presos por tem-
po indeterminado. Segundo a 

Assessoria de Comunicação 
de Zavascki, a decisão foi ba-
seada na análise do material 
levantado e dos depoimentos 
prestados ao longo dos cin-
co dias de prisão de Esteves 
e de Ferreira.

Para o ministro, o material 
coletado preenche os requisi-

tos para a conversão das pri-
sões e mostra que a medida é 
necessária para garantir a efe-
tivação da justiça. Responsá-
vel pela defesa de André Este-
ves, o advogado Antonio Carlos 
de Almeida Castro, conhecido 
como Kakay, chegou a entrar 
com pedido no STF para que 

a prisão não fosse prorrogada.
André Esteves e Diogo Fer-

reira foram presos na última 
quarta-feira (25) durante a Ope-
ração Lava Jato. Esteves está 
no presídio de Bangu 1, no Rio 
de Janeiro. Ferreira está na car-
ceragem da Superintendência 
da Polícia Federal em Brasília. 
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NEGÓCIOS
IRREGULARIDADE

 Identificada sonegação 
no comércio exterior
Sefaz identificou sonegação de empresas do estado que operam nos ramos de mineração, tradings, 
produção de grãos, que fizeram importações sem pagamento do ICMS e exportações fictícias

O setor produtivo do Ma-
ranhão, um dos pilares da 
gestão do governador Flávio 
Dino, está em retomada por 
meio de programas que bus-
cam aumento na produção, 
maior valor agregado aos pro-
dutos locais e mais geração de 
emprego e renda.

 O Mais Sementes, um dos 
primeiros programas do se-
tor produtivo lançado este ano 
pela Secretaria de Agricultu-
ra e Pecuária (Sagrima), en-
tra agora em nova fase, onde 
o pré-cadastro dos produto-
res permitirá melhor gestão da 
compra e distribuição dos in-
sumos, com maior abrangência 
do programa e atendimento 
às demandas dos maranhen-
ses. “O pré-cadastro do pro-
dutor para receber sementes 
é uma ferramenta para saber-
mos com maior precisão das 
necessidades de cada região 
do estado e planejarmos não 
somente a aquisição desses 
insumos como de outras fer-
ramentas necessárias ao au-
mento da produção. Podere-
mos também acompanhar os 
resultados e perceber as varie-
dades mais bem-sucedidas de 
cada cultura, a produtividade e 
os entraves que ainda precisam 
ser solucionados para que o pe-
queno agricultor maranhense 
produza mais e melhor”, expli-
ca o secretário de Agricultura 
e Pecuária, Márcio Honaiser.

 Os produtores interessa-
dos em receber sementes de 
arroz, feijão, milho, hortaliças 
ou frutas, devem acessar o for-
mulário e preencher com seus 
dados pessoais e da proprie-
dade em que será feito o cul-
tivo, selecionando as varieda-
des de cada cultura. Uma vez 
cadastradas, as informações 
vão para o banco de dados da 
Sagrima.

 As unidades da Agência 
Estadual de Defesa Agropecu-
ária (Aged) e da Agência Esta-
dual de Pesquisa Agropecuária 
e de Extensão Rural do Mara-

A 
Secretaria de Estado de Fa-
zenda (Sefaz) identificou 
grandes irregularidades 
em operações bilionárias 

de comércio exterior, realizadas 
por empresas com sede no Mara-
nhão, que resultaram em sonega-
ção do Imposto de Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) no 
comércio com máquinas, bens de 
capital, aeronaves e grãos.

As informações recebidas pela 
Sefaz revelam que grandes empre-
sas do Estado que operam nos ra-
mos de mineração, industriais, tra-
dings, produtores e exportadores 
de grãos fizeram importações sem 
o pagamento do ICMS e exporta-
ções fictícias.

Dezenas de casos estão sendo 
pouco a pouco revelados. A primei-
ra investigação envolve operações 
de importação pelo regime de ad-
missão temporária que identificou 
compras de helicópteros e avião, 
em desacordo com a legislação tri-
butária. A Admissão Temporária é 
o regime aduaneiro que permite a 
entrada no país de certas mercado-
rias, com uma finalidade e por um 
período de tempo determinados, 
com a suspensão total ou parcial 
do pagamento de tributos inciden-
tes na sua importação, com o com-
promisso de que as mercadorias 

No caso de 
simulação de 
exportações há, em 
tese, crime contra a 
ordem tributária que 
será comunicado ao 
Ministério Público 
Estadual para 
instrução da ação 
penal

Marcellus Ribeiro, 
 Secretário de Estado
 da Fazenda

O principal objetivo 
é uniformizar o 
atendimento da 
Receita Federal. 
Não foi a detecção 
de um problema 
específico que nos 
levou à consulta. Na 
verdade, em função 
do grande volume 
de atendimento, 
precisamos 
uniformizar e 
racionalizar, com 
maior conforto para 
o contribuinte

Antônio Lindemberg, 
coordenador-geral de 
Atendimento e Educação 
Fiscal da Receita Federal

O pré-cadastro 
do produtor 
para receber 
sementes é uma 
ferramenta para 
sabermos com 
maior precisão 
das necessidades 
de cada região 
do estado e 
planejarmos a 
aquisição desses 
insumos

Márcio Honaiser, 
 secretário de 
Agricultura e Pecuária

deveriam sair do país.
Segundo o secretário de Esta-

do da Fazenda, Marcellus Ribeiro 
Alves, as mercadorias importadas 
no regime de Admissão Temporá-
ria, não saíram e ficaram definitiva-
mente no país, sem o pagamento 
do ICMS, que deveria ter sido reco-
lhido pela internalização irregular 
dos produtos, que agora será co-
brado pela Sefaz com as multas 

por infração e demais acréscimos 
moratórios.

A Sefaz obteve as informações 
de operações de importação em re-
gime de Admissão Temporária de 
mercadorias e bens que ficaram no 
país e constatou que as empresas 
que importaram os equipamen-
tos não informaram na Declara-
ção de Informações Econômico 
Fiscais (DIEF). 

A Receita Federal quer a parti-
cipação dos contribuintes na ela-
boração de uma norma que padro-
nizará o atendimento presencial 
nas unidades de atendimento do 
Fisco. As pessoas poderão fazer su-
gestões, incluindo horários, priori-
dades e normas de agendamento. 
As propostas devem ser enviadas 
até hoje, por meio da internet, à 
seção Consultas Públicas e Edito-
rias, disponível na página da Re-
ceita. “O principal objetivo é uni-
formizar o atendimento da Receita 
Federal. Não foi a detecção de um 
problema específico que nos levou 
à consulta. Na verdade, em fun-
ção do grande volume de atendi-
mento, precisamos uniformizar e 
racionalizar, com maior conforto 
para o contribuinte”, disse o coor-
denador-geral de Atendimento e 
Educação Fiscal da Receita Fede-
ral, Antônio Lindemberg.

No caso do horário de atendi-
mento, os usuários têm a possibi-
lidade de sugerir o funcionamento 
em períodos que podem variar de 
quatro a doze horas, levando-se 
em consideração características 
e aspectos locais. “Atendemos de 
segunda a sexta-feira. O que dife-
renciamos na proposta é o horário 
em que as unidades ficarão aber-

PRODUÇÃO AGROPECUÁRIA

Programa‘Mais Sementes’ 
entra em nova fase  de ação

Internet

O contribuinte pode agendar o atendimento por meio da internet. O 
uso de ferramentas da Receita Federal tem aumentado para facilitar 
a vida da cidadão. No mês passado, o subsecretário de Arrecadação 
e Atendimento da Receita Federal, Carlos Roberto Occaso, em 
entrevista exclusiva à Agência Brasil, informou que o Fisco estuda 
permitir que o contribuinte que cair na malha fina possa, a partir de 
2016, justificar as pendências enviando, pela internet, documentos 
digitalizados em casa ou no escritório.
De acordo com a Receita, a consulta pública, como a que está 
disponível para permitir sugestões sobre o atendimento, é uma forma 
de mostrar transparência nos atos do Fisco. Desde o início deste ano, 
foram oferecidas para consulta pública seis atos normativos. Os 
interessados em acompanhar e participar das propostas devem ficar 
atentos às publicações na página da Receita Federal.   

tas para atendimento ao público”. 
Segundo Lindemberg, os horários 
devem ser definidos por critérios 
como demanda e peculiaridades 
de cada região.

A proposta de padroniza-
ção do atendimento também in-
clui punição para quem marcar 
atendimento e não comparecer. 
Se o contribuinte não compare-
cer às unidades de atendimento 
na data e horários agendados por 
duas vezes em 90 dias, terá novo 
agendamento bloqueado a contar 
da segunda ocorrência. Apenas o 
chefe da unidade de atendimento 
poderá desbloquear o acesso do 

IMPOSTO

Receita vai padronizar atendimento

nhão (Agerp) estão disponíveis 
para auxiliar os produtores no 
preenchimento do pré-cadas-
tro, caso necessário. “O Mais 
Sementes é de fundamental 
importância para o estado e 
está propondo uma maneira 
inovadora e diferenciada de se 
relacionar com os produtores. 
Ele pode procurar tanto a se-
cretaria, através do site, como 
as unidades da Aged nos 217 
municípios, que estão prontas 
para assegurar a realização dos 
pré-cadastros e a entrega de 
sementes de qualidade”, frisou 
o presidente da Aged, Sebas-
tião Anchieta. “A agricultura 
no estado está sendo pensa-
da e gerida para aumentar a 
nossa produtividade, levando 
mais comida para a mesa dos 
maranhenses, combatendo a 
pobreza e gerando renda. Esta-
mos buscando ir além do que 
vinha sendo feito e implantar 
uma mudança efetiva, plane-
jada e executada para resultar 
em mais desenvolvimento para 
o Maranhão”, conclui o secre-
tário Márcio Honaiser.

População pode enviar sugestões pela internet somente até hoje

interessado após a devida justifi-
cativa. “A partir do dia 30, vamos 
analisar as sugestões dos contri-
buintes, de modo a aperfeiçoar a 
norma naquilo que for necessário. 
Não temos prazo para resposta ou 
aperfeiçoamento da norma, mas 
estamos trabalhando para, em uma 
semana, consolidar todas as infor-
mações”, afirmou o coordenador.

As investigações da Sefaz conti-
nuam e estão desvendando novas 
irregularidades na importação de 
mercadorias sem o pagamento do 
ICMS e simulação de operações de 
exportações de mercadorias isentas 
do imposto. “No caso de simulação 
de exportações há, em tese, crime 
contra a ordem tributária que será 
comunicado ao Ministério Públi-
co Estadual para instrução da ação 
penal”, destacou o secretário Mar-
cellus Ribeiro.
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URBANO
INCLUSÃO SOCIAL

Mais de 1,2 
milhão receberão 
o Bolsa Escola
Para esclarecer o funcionamento do programa, foram realizadas caravanas do Bolsa Escola em 
todas as regiões do estado. Seleção será automática, a partir do Cadastro Único e do Censo Escolar 

P
ela primeira vez, crian-
ças e jovens dos 217 mu-
nicípios maranhenses 
receberão benefício es-

tadual para a aquisição de ma-
teriais escolares. Estudantes de 
4 a 17 anos, beneficiários do 
Bolsa Família, receberão, em 
janeiro de 2016, crédito no valor 
de R$ 46,00 por pessoa para a 
compra de materiais escolares. 
Serão beneficiados mais de 1,2 
milhão de estudantes.

Em São Luís, 94 mil alunos 
receberão o benefício, o que 
representa uma circulação de 
mais de R$ 4 milhões no co-
mércio da capital no início do 
ano letivo escolar. Em Timon e 
Imperatriz, mais de 25 mil es-
tudantes, em cada município, 
poderão comprar materiais es-
colares com o valor do bene-
fício. Os municípios de Caxias 
e São José de Ribamar, juntos, 
terão mais de 52 mil jovens be-
neficiados com o programa es-
tadual Bolsa Escola.

 Através do Fundo Mara-
nhense de Combate à Pobre-
za (Fumacop), o governo do 
estado está investindo R$ 57 
milhões para que crianças e jo-
vens possam escolher materiais 
escolares, como: lápis de cor, 
mochila, tênis, caderno, bor-
racha, caneta.

 “Esse é um direito que to-
dos os estudantes têm de ter, 
um bom calçado para ir à esco-
la ou de colorir o caderno pela 
primeira vez”, afirma o gover-
nador Flávio Dino, ao explicar 
que as medidas para inclusão 
social estão entre as priorida-
des da gestão.

 
Economia

O secretário de Estado do Desen-
volvimento Social, Neto Evan-
gelista, destaca que, além do 
resgate da autoestima estudan-
til promovida pelo programa 
do Governo do Estado, o eixo 
econômico dos municípios terá 
um significante impacto posi-
tivo a partir do mês de janeiro. 
“Se por um lado promovemos 

Fundo Maranhense de Combate à Pobreza está investindo R$ 57 milhões para compra de materiais escolares

a dignidade social das nossas 
crianças e jovens, por outro lado 
impactaremos fortemente no 
desenvolvimento econômico lo-
cal dos municípios, porque o 
Bolsa Escola foi planejado para 
ser um benefício completo. São 
cerca de R$ 60 milhões transfe-
ridos pelo governo diretamente 
às famílias maranhenses e que 
serão gastos nos comércios lo-

Credenciamento 
de empresas

O secretário Neto Evangelista 
acrescenta que há necessidade 
de credenciamento dos 
estabelecimentos comerciais 
para que os cartões de 
débito para compra dos 
materiais escolares possam 
ser devidamente aceitos. 
“Todos os empreendimentos 
interessados em vender os 
produtos escolares para as 
famílias que vão receber os 
cartões de débito, em qualquer 
um dos 217 municípios 
maranhenses, podem 
participar. Mas precisam 
se cadastrar no site ou 
presencialmente na Secretaria 
do Desenvolvimento Social, 
até o dia 15 de dezembro, para 
que se habilitem, recebam o 
selo oficial do Bolsa Escola 
e possam incrementar suas 
vendas e seus recebimentos 
por meio deste importante 
programa”, esclareceu Neto 
Evangelista.

cais, inclusive dos pequenos 
municípios, já a partir do mês 
de janeiro de 2016”, enfatiza 
Neto Evangelista.

 Através de um cartão mag-
nético tipo débito, as famílias 
beneficiárias do Bolsa Família 
do governo federal poderão re-
alizar compras em lojas e co-
mércios autorizados em seus 
próprios municípios para a ven-
da de material escolar para o 
Bolsa Escola.

 
Beneficiários

Para receber o recurso do pro-
grama estadual Bolsa Escola, as 
famílias não precisam se cre-
denciar, já que a seleção será 
automática a partir do Cadastro 
Único e do Censo Escolar. Ainda 
este ano, todas as famílias be-
neficiadas receberão o cartão 
de débito do Bolsa Escola nos 
seus domicílios. A validade do 
cartão será de 90 dias a partir 
do recebimento do benefício 
de R$ 46,00 por filho, em ida-
de escolar.

94

alunos receberão o 
benefício em 

São Luís

MIL

LUTO

Emoção marca enterro 
do poeta Nauro Machado

Lágrimas e emoção marca-
ram o enterro do poeta e escritor 
maranhense Nauro Machado, 
ontem, no Cemitério do Gavião, 
no bairro da Madre Deus, em São 
Luís. O dia foi de muitas home-
nagens a um dos homens mais 
renomados da história literária 
do Maranhão. Familiares e ami-
gos, comovidos, se despediram 
de Nauro Machado em clima de 
sarau poético, com declamações 
de poesias e cantorias boêmias 
que o escritor apreciava. 

Estiveram presentes, além 
dos familiares, amigos, escrito-
res, poetas e os cantores e com-
positores da Escola de Samba 
Turma do Quinto, escola na qual 
o poeta foi homenageado em 
2002, com o enredo Nauritâ-
nia, a Poesia de Barbas Bran-
cas. A escola que venceu o car-
naval de passarela de São Luís 
naquele ano e trazia a letra do 

samba enfatizava frases e o es-
tilo de vida do poeta.

Autodidata, Nauro tinha seus 
pensamentos voltados à filosofia. 
Suas obras eram caracterizadas 
pelo profundo conhecimento da 
existência humana. O professor 
e também escritor Fernando No-
vaes falou emocionado do poe-
ta que era seu amigo e compa-
nheiro de poesias e conversas. 
“O Nauro Machado é um poeta 
ímpar.  É uma poesia visceral, 
uma poesia hermética, que trata 
do existencial. O Nauro é a ex-
pressão maior da poesia mara-
nhense. O reconhecimento dele é 
nacional e internacional, o Brasil 
todo está falando sobre isso. O 
Carlos Drummond de Andrade, 
antes de morrer, disse certa vez: 
'O maior poeta contemporâneo 
vivo está no Maranhão, e chama-
se Nauro Machado'”, lembrou o 
poeta Fernando Novaes. 

Familiares e amigos deram adeus ao poeta Nauro Machado

O professor também recitou 
um poema para seu velho ami-
go, no qual se chama Momento 
num café, do também poeta Ma-
nuel Bandeira. Ele disse que em 
rodas de conversa com Nauro, 
ele sempre pedia para recitá-lo. 
“O Nauro era divertido, tratava 
muito bem as pessoas, brinca-
lhão, gostava de tomar sua cerve-
jinha e gostava de uma boêmia. 
Mas era aquela boêmia cultural, 
de trazer a arte da palavra escri-
ta e falada, que é a poesia”, en-
fatizou o professor emociona-
do. A esposa Arlete Nogueira da 
Cruz Machado estava inconsolá-
vel com a perda do marido, que 
também era seu companheiro 

na poesia. Amparada pelo filho 
Frederico Machado, que é cine-
asta e eternizou a obra do pai no 
cinema, preferiam se resguardar 
no silêncio.   

Nauro Machado tinha 37 li-
vros publicados.  Sua obra tam-
bém foi reconhecida pela Acade-
mia Brasileira de Letras (ABL). O 
poeta e escritor maranhense Nau-
ro Machado morreu na madru-
gada do último sábado, após re-
alizar uma cirurgia no intestino. 
Ele tinha 80 anos e estava inter-
nado desde o dia 24 de novem-
bro em um hospital da capital. 
O governador Flávio Dino decre-
tou luto oficial de três dias pelo 
falecimento do escritor. 

Poesias e canções 

Momento num café

A poesia Momento num café, de  Manuel Bandeira, era uma 
das favoritas do peota Nauro machado. 

“Quando o enterro passou 
Os homens que se achavam no café 
Tiraram o chapéu maquinalmente 
Saudavam o morto distraídos 
Estavam todos voltados para a vida 
Absortos na vida 
Confiantes na vida.
Um no entanto se descobriu num gesto largo e demorado 
Olhando o esquife longamente 
Este sabia que a vida é uma agitação feroz e sem finalidade 
Que a vida é traição 
E saudava a matéria que passava 
Liberta para sempre da alma extinta.”
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CAMPANHA

“ Eu Amo o Centro
 Histórico” será
 lançada amanhã
Como forma de despertar o sentimento de pertencimento de amor na população pelo conjunto 
arquitetônico, Prefeitura de SãoLuís  lança campanha no Dia Municipal do Patrimônio Histórico

P
romover a preservação, 
proteção e o cuidado do 
patrimônio cultural. Este 
é o propósito da campa-

nha "Eu Amo o Centro Histórico", 
desenvolvida pela Prefeitura de 
São Luís, por meio da Secretaria 
Municipal de Turismo (Setur), da 
Secretaria Municipal Extraordiná-
ria de Projetos Especiais (Sempe) 
da Subprefeitura do Centro His-
tórico e da Fundação Municipal 
do Patrimônio Histórico (Fum-
ph). Uma programação especial 
será realizada durante o lança-
mento da campanha, amanhã 
(1º), a partir das 16h30, na Praça 
do Pescador, no Desterro.

A capital maranhense tem o 
maior conjunto arquitetônico de 
origem portuguesa da América 
Latina. A beleza e a história des-
pertam amor à primeira vista. 
Por isso, o objetivo da campa-
nha, além de marcar a passagem 
do Dia Municipal do Patrimônio 
Histórico, é sensibilizar mora-
dores e comerciantes da área do 
Centro Histórico sobre a neces-
sidade de cuidar do patrimônio.

A Setur tem trabalhado na 
promoção do destino São Luís, 
com a finalidade de aumentar 
o fluxo de turistas e a circulação 

Programação da campanha Eu Amo o Centro Histórico

Quarta-feira (2)

Auditório da Setur
15h - Oficina de Fotografia
Praça Nauro Machado
15h - Exposição Educativa sobre o Lixo no Centro Histórico; 
Exposição Pop Up
15h - Oficina de Educação Patrimonial; Oficina de Reciclagem 
(Semosp); Oficina de Reciclagem (Impur) e Oficina de Artesa-
nato para Crianças
17h - Apresentação dos Amigos da Dança
18h30 - Apresentação Cia de Teatro Histórias da Ilha
19h30 - Apresentação do Bloco Tradicional Os Feras

Quinta-feira (3)

Feira da Praia Grande
8h - Roda de Conversa com a comunidade

Praça Nauro Machado
8h - Exposição Educativa sobre o Lixo no Centro Histórico
15h30 - Pula-Pula, distribuição de pipoca, algodão doce e água
15h - Roda de Conversa com a comunidade - Bares e Restau-
rantes da Praia Grande
15h30 - Apresentação Grupo Recrear É Viver - Peça Infantil so-
bre a importância do Patrimônio
15h30 - Oficina de Sucata Rede Amiga da Criança; Oficina de 
Reciclagem
17h30- - Apresentação Grupo Rede Amiga
18h30 - Show
19h30 - Apresentação do Boi Pirilampo

Sexta-feira (4)

Auditório da Setur
9h - Mesa Redonda: Patrimônio, Turismo e Sustentabilidade

São Luís tem o maior e um dos mais belos conjuntos arquitetônicos de origem portuguesa da América Latina

A obra de construção de um 
dos mais importantes canais 
de São Luís, o Canal Cohab/
Cohatrac, está próxima de ser 
concluída. O canal tem 1.920 
metros, a partir do Planalto Anil 
II até a Estada da Maioba, fal-
tando apenas a conclusão de 
78 metros, no trecho próximo 
à estrada da Maioba. O serviço 
é executado pela Prefeitura de 
São Luís, por meio da Secretaria 
Municipal de Obras e Serviço 
Públicos (Semosp).

O prefeito Edivaldo deter-
minou agilidade na execução 
dos serviços. “Este canal é uma 
ação estruturante que vai be-
neficiar milhares de pessoas 
do Cohatrac, Cohab e adjacên-
cias resolvendo um problema 
de alagamento grave que já se 
estende há anos. É uma obra 
de drenagem e saneamento de 

grande importância para a ci-
dade que se soma às demais 
obras de macrodrenagem, em 
execução ou implantadas na 
cidade em nossa gestão, para 
melhorar a qualidade de vida 
da população”, disse Edivaldo.

Paisagem urbana

Na última sexta-feira (27), 
homens trabalhavam a todo 
vapor para a finalização da 
concretagem - implantação 
de lajes de fundo e paredes 
laterais - do último trecho do 
canal (78 m). Também faz par-
te do projeto a colocação de 
guarda-corpo nas margens e 
a requalificação da paisagem 
urbana das margens, para tor-
nar toda a área um espaço de 
lazer e de integração para os 
moradores. 

A Prefeitura de São Luís paga  
amanhã, 1º de dezembro, a pri-
meira parcela do 13º salário, o 
que representa uma injeção de 
recursos no valor de R$ 32 mi-
lhões na economia. O pagamento 
acontece quatro dias após o de-
pósito do salário do mês de no-
vembro, que tem portaria para 
pagamento no dia 30, mas, em 
razão da compensação bancária, 
foi liberado para o servidor já nas 
primeira horas do sábado (28).

A opção em receber o 13º em 
duas parcelas ou integralmente 
foi oferecida aos servidores pela 
Secretaria de Administração (Se-
mad). Os servidores que optaram 
pelo pagamento integral recebe-
rão o valor total da gratificação 
ainda em dezembro. “Diante da 
crise econômica que o país en-
frenta, temos feito um esforço 
grande para honrar com os sa-
lários dos servidores e ficamos 
felizes de já pagarmos a primeira 
parcela do 13º no início de de-
zembro. Como todos sabem te-
mos tido queda de repasse federal 
e estamos administrando com 
planejamento e compromisso 
para que isso não afete o servi-
dor”, disse o prefeito Edivaldo.

O secretário Municipal da Fa-
zenda, Raimundo Rodrigues, ex-
plicou que o pagamento no dia 
primeiro representa uma anteci-
pação, já que a Prefeitura tem até 

 COHATRAC 

VENCIMENTO

Obra da construção de 
canal é intensificada

Primeira parcela do 13º 
salário será paga amanhã

comercial na área. “O prefeito 
Edivaldo não tem medido es-
forços para viabilizar o turismo 
como fonte geradora de empre-
go e renda para a comunidade. 
A gestão também tem investi-
do em projetos que garantam 
a preservação da memória his-
tórica e cultural”, explicou a se-
cretária municipal de Turismo, 

Socorro Araújo.
De acordo com o subprefeito 

do Centro Histórico, Fábio Henri-
que Carvalho, é essencial desen-
volver atividades direcionadas 
aos moradores e comerciantes 
do Centro Histórico no intui-
to de estimulá-los a preservar 
o ambiente. Vale lembrar que 
inúmeros moradores são arte-

sãos, com pontos de comércio 
instalados entre as ruas do Centro 
de São Luís. Após o lançamento 
da campanha e da apresentação 
das ações de interesse social, a 
programação contará com inter-
venções artísticas e musicais. As 
atividades da campanha serão 
realizadas até a próxima sexta-
feira (4).

Prefeito Edivaldo Holanda Júnior antecipou  pagamento do  benefício

o dia 20 de dezembro para pagar 
o 13ª salário. “Isso demonstra o 
compromisso do prefeito Edi-
valdo com o servidor. Manter a 
folha em dia requer um gran-
de esforço diante da forte crise 
econômica brasileira, uma vez 
que, mesmo conseguindo au-
mentar a arrecadação própria 
da Prefeitura, não conseguimos 
compensar as perdas com a que-
da do repasse federal”, enfatizou 
o secretário.

Informações

Os servidores municipais 
podem ter acesso às 
informações dos seus 
vencimentos em todos os 
terminais de autoatendimento 
do Banco do Brasil, por meio 
do contracheque eletrônico. 
Basta acessar a opção Outros 
Serviços, escolher a opção 
Contracheque BB e depois 
informar o número da 
matrícula e o mês desejado do 
documento. Além dos terminais 
do Banco do Brasil, a informação 
dos vencimentos também pode 
ser acessada através do site da 
Prefeitura de São Luís (www.
saoluis.ma.gov.br), no Portal do 
Servidor, no menu esquerdo da 
home, informando a matrícula e 
a senha.
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SÉRIE B

CLASSIFICAÇÃO DO CAMPEONATO BRASILEIRO - SÉRIE B
 Participantes  PG  JG  VI  EM  DE  GP  GC  SG  %A
1º Botafogo-RJ 72 38 21 9 8 60 30 30 63.2
2º Santa Cruz-PE 67 38 20 7 11 63 43 20 58.8
3º Vitória-BA 66 38 19 9 10 58 40 18 57.9
4º América-MG 65 38 19 8 11 55 39 16 57.0
5º Náutico-PE 63 38 18 9 11 49 42 7 55.3
6º Bragantino-SP 60 38 19 3 16 56 56 0 52.6
7º Paysandu-PA 60 38 17 9 12 49 40 9 52.6
8º Sampaio Corrêa 58 38 15 13 10 51 43 8 50.9
9º Bahia-BA 58 38 15 13 10 48 41 7 50.9
10º Luverdense-MT 54 38 15 9 14 46 40 6 47.4
11º CRB-AL  54 38 15 9 14 47 45 2 47.4
12º Criciúma-SC 49 38 12 13 13 36 41 -5 43.0
13º Paraná-PR 47 38 12 11 15 39 43 -4 41.2
14º Atlético-GO 46 38 11 13 14 36 46 -10 40.4
15º Ceará-CE 45 38 12 9 17 42 50 -8 39.5
16º Oeste-SP 44 38 10 14 14 37 45 -8 38.6
17º Macaé-RJ 43 38 10 13 15 46 54 -8 37.7
18º ABC-RN 32 38 6 14 18 41 64 -23 28.1
19º Boa Esporte-MG 31 38 7 10 21 34 54 -20 27.2
20º Mogi Mirim-SP 23 38 4 11 23 32 69 -37 20.2

Sampaio empata 
na despedida
Empate com o Paraná Clube traduz o que foi a Série B para o Tricolor maranhense. As equipes 
entraram em campo sem nenhuma pretensão dentro da competição e fizeram um jogo morno

S
em pretensões e já se 
planejando para 2016, 
Sampaio Corrêa e Para-
ná empataram na tarde 

do último sábado (28), por 1 a 
1, no Estádio Castelão, em São 
Luís, pela 38ª rodada, a última 
do Campeonato Brasileiro da 
Série B de 2015. 

Com o resultado, o Sampaio 
Corrêa ficou na oitava posição, 
com 58 pontos. Colocação que 
tem ‘gosto amargo’, já que o 
clube brigou pelas primeiras 
posições e chegou a sonhar 
com o acesso ao Brasileirão. 
Já o Paraná encerra o campe-
onato na 13ª posição, com 47 
pontos. Os paranaenses entra-
ram na competição com o ob-
jetivo de permanência na Sé-
rie B, já que é grande a crise 
financeira no time.

O Sampaio Corrêa dominou 
os primeiros dez minutos de 
jogo, mas não transformou a 
pressão em gols. O jogador 
mais acionado foi o atacan-
te Pimentinha, muito veloz e 
responsável pelos principais 
lances de perigo. Porém, foi o 
Paraná que abriu o placar. Aos 
14 minutos, Carlão pegou re-
bote e estufou as redes de Ro-
drigo Viana.

Os maranhenses prioriza-
ram o toque de bola, mas não 
conseguiam furar o bloqueio 
adversário. Tanto que o jeito 
foi investir também nas joga-
das de bola parada ou de lon-
ga distância. Aos 22 minutos, 
Válber arriscou de fora da área. 
Sem preocupar o goleiro Mar-
cos, que acompanhou a bola 
sair pela linha de fundo.

No segundo tempo o fute-
bol apresentado foi o mesmo, 
só que com o Sampaio Corrêa 
sendo mais incisivo e colocando 
a bola dentro do gol. Logo aos 
11 minutos, Pimentinha chu-
tou cruzado e o goleiro Marcos 
defendeu. Nadson pegou o re-
bote e completou para deixar 
o placar 1 a 1.

No fim do segundo tempo 
o Paraná chegou a marcar pela 
segunda vez com Ricardinho, 
mas o jogador colocou a mão 
na bola e o árbitro anulou o gol.

FICHA TÉCNICA

SAMPAIO CORRÊA

PARANÁ CLUBE

Rodrigo Viana; Daniel, Edimar, Luiz Otávio e An-
derson Santos; Diones, Léo Salino (Douglas Oli-
veira), Válber (Alex Maranhão) e Nadson; Jheimy 
e Pimentinha (Henrique). Técnico: Léo Condé

Local: Castelão, São Luís (MA)
Data: 28 de novembro de 2015 (sábado)
Horário: 16h30 (de São Luís)
Árbitro: Antonio Santos Nunes (PI)
Assistentes: Nilton Pereira da Silva (RR) 
e Sergio Henrique Campelo Gomes (MA)

Marcos; Luiz Felipe, Cleiton, Zé Roberto e 
Yan (Jácio); Éder, Jean, Ricardinho e Leandro 
Vilela (Paulinho);Carlão (Basso) e Henrique 
(Yan Phillipe). Técnico: Fernando Miguel

O Sampaio Corrêa conseguiu empatar o jogo na fase final após o Paraná abrir o placar no primeiro tempo

8ª 

Foi a posição do 
Sampaio ao fim da 

Série B de 2015

COLOCAÇÃO
58

foram conquistados 
pela Bolívia Querida 

no Brasileiro

PONTOS 

NEGOCIAÇÃO

Artilheiro do Coelho vai para Coreia
Artilheiro do América-MG na 

campanha que terminou com 
o acesso no Campeonato Bra-
sileiro da Série B, com 14 gols, 
Marcelo Toscano não vai mais 
vestir a camisa do Coelho. Na 
última sexta-feira, o atacante 
se despediu dos companhei-
ros e praticamente acertou sua 
transferência para a Coreia do 
Sul. O nome do novo clube, po-
rém, não foi revelado.

Marcelo Toscano, de 30 anos, 
sequer viajou com a delegação 
para o Rio de Janeiro, onde o 
América-MG se despediu da Sé-
rie B no último sábado com um 

empate sem gols diante do Bo-
tafogo, no Estádio Nilton San-
tos. O jogador deve viajar nesta 
segunda-feira para a Coréia do 

Sul, onde acertará os últimos 
detalhes antes de assinar con-
trato, que terá duração de um 
ano, podendo ser prorrogado 
por mais uma temporada.

A diretoria do Coelho tinha 
a intenção de renovar o contra-
to do atacante, mas a proposta 
do futebol asiático acabou com 
qualquer possibilidade de Tos-
cano continuar em Belo Hori-
zonte. Atlético-MG e Cruzeiro 
também estariam interessados 
no futebol do jogador, destaque 
no time comandado por Giva-
nildo Oliveira e vice-artilheiro 
da Série B, atrás apenas de Zé 

Carlos, do CRB.
Natural de Areado, interior 

de Minas Gerais, Marcelo Tos-
cano foi revelado pelo São Vi-
cente-SP e passou por União 
São João, Paulista de Jundiaí, 
Paraná, Figueirense, Comercial, 
Vila Nova-GO. Ele chegou ao 
América-MG em maio deste 
ano depois de se destacar no 
Campeonato Paulista da Sé-
rie A2 defendendo o Mirassol.

O América terminou a Sé-
rie B na quarta colocação, com 
65 pontos, atrás apenas de Bo-
tafogo (campeão), Santa Cruz 
(vice) e Vitóra (3º colocado).

Marcelo Toscano sequer viajou 
com a delegação para o Rio 

PARA 2016

Muricy Ramalho acerta 
com o Flamengo

ESPANHA

Jornal noticia interesse do 
Real Madrid por Neymar

Flamengo age rápido e 
contrata Muricy Ramalho. O 
treinador já tem um acordo 
verbal, mas será anunciado 
pelo clube apenas no dia 7 de 
dezembro

Horas após anunciar a de-
missão do técnico Oswaldo de 
Oliveira, o Flamengo se mexeu 
nos bastidores e acertou com 
Muricy Ramalho, ex-São Pau-
lo, para a próxima temporada. 

Muricy já tem um acordo 
verbal, mas será anunciado 
pelo clube apenas no dia 7 
de dezembro, após as elei-
ções para a nova diretoria. Há 
quem diga que o novo trei-
nador poderá ser conirmado 
antes, mas a atitude poderia 
esquentar os bastidores do clu-
be por conta da atual gestão 
já estar sentindo-se vencedo-
ra no pleito que se aproxima.

Além de Muricy, o Fla abriu 
conversas com Jorge Sampa-
oli e Bauza. O primeiro pediu 
5 milhões de dólares por ano 
(R$ 1,6 milhão por mês). Quan-
tia fora da realidade do clube. 
Bauza também extrapolou no 
pedido e icou distante de um 
acordo. Muricy, desemprega-
do, ganhará aproximadamente 
R$ 1 milhão na Gávea.

Muricy Ramalho é roda-
do no futebol brasileiro e fez 
história no comando do São 
Paulo, onde foi campeão da 
Libertadores, do Campeona-
to Brasileiro e da Recopa. Po-
rém, antes de chegar ao time 
do Morumbi passou por In-
ternacional, Palmeiras, Flumi-
nense e Santos. É um técnico 
vencedor e que chega para re-
colocar o Flamengo no cami-
nho das conquistas.

Com mais quatro anos de 
contrato com o Barcelona, Ney-
mar já airmou com todas as 
letras que a prioridade é reno-
var o vínculo com o atual clu-
be. Só que o jornalista Javier 
Matallanas, do jornal “AS, de 
Madri, noticiou neste domingo 
que o Real Madrid quer apro-
veitar este impasse para fazer 
uma nova proposta ao brasi-
leiro, com valores superiores 
aos oferecidos pelos catalães. 

Antes da notícia do supos-
to novo interesse merengue, o 
craque brasileiro falou sobre a 
sua situação contratual. Ao dei-
xar o campo de jogo na vitória 
sobre o Real Sociedad, na qual 
ele marcou duas vezes e deu 
assistência para Messi fechar 
a conta, Neymar foi questio-

nado sobre a renovação e dis-
se, segundo o jornal “Sport”, 
que não passa por sua cabeça 
abandonar o Barcelona. “Ain-
da tenho quatro anos de con-
trato (com o Barcelona). Já sei 
que meu pai conversou sobre 
o meu futuro. Estamos falando 
no sentido de renovar porque 
a minha intenção é essa”, dis-
se o craque, ainda no sábado.

O Real Madrid já tentou tirar 
o craque brasileiro quando ele 
ainda jogava no Santos e che-
gou a recebê-lo em suas depen-
dências, porém perdeu a que-
da de braço para o Barcelona. 
Agora, de acordo com o jornal 
“AS”, buscará uma nova investi-
da, oferecendo mais que os � 15 
milhões (R$ 61 milhões) líqui-
dos propostos pelo Barcelona.
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INCONTESTÁVEL

Sampaio bate o 
MB no Castelinho
Com vitória em três dos quatro períodos, Sampaio Corrêa domina clássico maranhense e                 
vence o Maranhão Basquete, com 20 pontos de diferença, na Liga de Basquete Feminino (LBF) 

S
ampaio Corrêa e Mara-
nhão Basquete entra-
ram em quadra, ontem, 
em busca de uma vitória 

no clássico da Liga de Basque-
te Feminina. Com boa atuação 
Sampaio, o Maranhão acabou so-
frendo uma derrota  na estreia do 
time na competição. Já o adver-
sário segue em busca da lideran-
ça, colado no líder Corinthians.

O primeiro quarto foi o mais 
equilibrado do duelo, com ambas 
as equipes mantendo um nível pa-
recido de jogo e o período acabou 
com uma vantagem de apenas um 
ponto para o Sampaio Corrêa. Já 
no segundo quarto, o time tricolor 
começou a se distanciar no placar 
e a impor seu ritmo de jogo para 
ir ao intervalo com dez pontos de 
vantagem.

O técnico do Maranhão Bas-
quete parecia não ter conseguido 
ajustar a equipe nos vestiários. O 
Sampaio continuou superior no 
clássico e administrava a vantagem 
adquirida para conquistar a vitória. 
No último quarto as meninas da 
Bolívia Querida ainda ampliaram 
o placar para 20 pontos de vanta-
gem e fecharam o confronto com 
o triunfo de 72 a 52.

Nesta segunda-feira, os dois 
times voltam a se enfrentar no 
Ginásio Castelinho, em São Luís 
do Maranhão. O confronto, que 
acontece às 20h (horário local), 
será a chance para o Maranhão 
tentar conquistar a primeira vitória 
na LBF e começar uma sequên-
cia para se distanciar das últimas 
colocações na tabela.

O Sampaio Corrêa foi melhor em quase todos os quartos e conseguiu vitória no clássico contra o Maranhão 

A maranhense Ana Paula foi eleita uma das melhores em quadra

Para saber mais

O que aconteceu no jogo
n Momento chave: 
Depois de dominar a primeira etapa e ver o Maranhão 
esboçar uma reação no terceiro período, o Sampaio Correa 
foi dominante nos dois lados da quadra durante o período 
derradeiro, ao anotar 27 pontos e sofrer apenas dez, e 
confirmou seu triunfo no clássico maranhense.

n Nome do jogo
Destaque nas duas primeiras partidas do Sampaio Correa na 
LBF, a pivô Nádia Colhado voltou a ser protagonista. Dona de 
20 pontos, a jogadora de 1,97m foi o grande nome do triunfo 
deste domingo.

n Bem que tentou
Mesmo com os 17 pontos da experiente pivô Êga, destaque de 
sua equipe, o Maranhão não conseguiu sair de quadra com o 
resultado positivo.

n Põe na conta
Com o triunfo, o Sampaio Correa agora é dono da campanha 
de duas vitórias em três partidas disputadas na sexta edição da 
LBF (66,7% de aproveitamento). Já o Maranhão foi derrotado 
em sua estreia no campeonato nacional.

Sampaio Basquete

n Nádia - 18 pontos
n Wheeler - 10 pontos
n Ramona - 10 pontos
n Iziane - 9 pontos

Maranhão Basquete

n Êga - 17 pontos

Os destaques 
da partida 

72

foram marcados pelas 
jogadoras do Sampaio

PONTOS 
52 

Foi a pontuação do Maranhão 
Basquete no clássico

PONTOS 

EFEITO “SANDUÍCHE”

TESTE PARA MUNDIAL

Felipe Nars termina GP 
atrás do companheiro

Maranhense Ana Paula 
é destaque na seleção

Assim como o xará Felipe 
Massa, Felipe Nasr enfrentou 
uma prova difícil ontem, em 
Abu Dhabi. O brasileiro cru-
zou a linha de chegada apenas 
em 16º, logo atrás do compa-
nheiro Marcus Ericsson, mas 
se classificou em 15º graças a 
uma punição de 5s aplicada a 
Max Verstappen, da STR. 

Para o piloto da Sauber, que 
largou em 14º, a chance de uma 
boa corrida foi abalada pelo in-
cidente no início, quando se en-
volveu em um toque com Fer-
nando Alonso e ficou com a 
asa dianteira danificada. Nasr 
fechou sua temporada de estreia 
como titular na Fórmula 1 em 
13º lugar do Mundial de Pilo-
tos, com 27 pontos - 18 a mais 
que o companheiro Ericsson, 
18º colocado geral. 

Apesar das dificuldades en-
frentadas nas últimas etapas do 

ano, quando a Sauber perdeu 
rendimento na comparação com 
as primeiras corridas, o jovem 
brasileiro faz um balanço po-
sitivo de sua temporada de es-
treia na Fórmula 1 e diz que o 
foco já está voltado para 2016. 

A Fórmula 1 se prepara agora 
para o merecido descanso do 
fim de ano e retoma suas ati-
vidades para os testes da pré-
temporada 2016, em fevereiro. 
As sessões no Circuito da Ca-
talunha serão realizadas entre 
o dia 22 de 25 de fevereiro e 1º 
e 4 de março. Com 21 etapas - 
duas a mais que este ano, por 
causa do retorno do GP da Ale-
manha e da estreia do GP da 
Europa, no Azerbaijão, a tempo-
rada 2016 tem início marcado 
para 20 de março, com o GP da 
Austrália. O GP do Brasil será 
o penúltimo do calendário, no 
dia 13 de novembro.

O momento é outro, não valia 
nada, mas o duelo entre Brasil e 
Sérvia nem parecia um amisto-
so. Dois anos depois da final do 
último Mundial, em 2013, com 
vitória brasileira em plena Belgra-
do, capital sérvia, as duas equi-
pes se reencontraram às véspe-
ras do Mundial da Dinamarca, 
em partida disputada em Brasí-
lia. Em reta final de preparação 
para os dois lados, o que se viu 
foi um jogo nervoso e brigado 
a cada posse de bola, lembran-
do muito aquela decisão históri-
ca. Jogando com a mesma base 
campeã e diante de um rival re-

novado, sem as estrelas Dragana 
e Andrea Lekic, o Brasil levou a 
melhor por 24 a 23 e encerrou 
em solo nacional seus treinos 
visando a busca pelo bicampe-
onato. As goleiras Babi e Mayssa 
e a central Ana Paula foram as 
melhores em quadra. 

Ao contrário do que esta-
va programado para o torneio, 
Brasil e Sérvia atuaram por três 
tempos de 20 minutos cada, 
numa espécie de jogo-treino. 
O duelo encerrou um proble-
mático torneio Quatro Nações, 
que teve as duas primeiras ro-
dadas não finalizadas. 

Felipe Nasr acelera a Sauber na pista de Yas Marina, em Abu Dhabi
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CINEMA

Aguardado com grande expectativa, o polêmico Chatô, de Guilherme Fontes, ainda não estreou nas salas de cinema de São Luís

O rei do Brasil
DANIEL COURI

E
m 1994, quando Guilherme 
Fontes decidiu comprar os 
direitos do livro Chatô, o 

rei do Brasil, de Fernando 
Morais, para transformá-lo em 
filme, não imaginou que daria 
início a uma jornada de duas dé-
cadas. Tanto que, mesmo antes 
de estrear, o filme já havia en-
trado para a história da indús-
tria cinematográfica brasileira.

O ano seguinte, 1995, assom-
braria Fontes por muito tempo. 
Na época, o projeto de produzir 
e dirigir um filme parecia pro-
missor. Acostumado a papéis de 
destaque nas novelas e no cine-
ma, estava entusiasmado com 
sua estreia como diretor. Havia 
conseguido patrocínio de várias 
empresas e cerca de R$ 8 milhões 
via Lei Rouanet e Lei do Audio-
visual. Mas o longa sobre Assis 
Chateaubriand, que deveria es-
trear em 1997, teve o prazo esti-
cado para 1999. A partir dali, a 
produção em si virou uma saga 
que renderia um filme à parte.

Foram 20 semanas de grava-
ções, no total, distribuídas entre 
1999, 2002 e 2004. Mas os co-
mentários e as notícias que se 
espalharam, desde então, cha-
mavam a atenção para as milio-
nárias dívidas do filme e para as 
acusações de desvio de dinheiro. 
Guilherme explica que demorou 
apenas três anos para captar 80% 
do filme e 15 anos para conse-
guir os 20% restantes. Ele nega 
a dívida de R$ 80 milhões com 
o Tribunal de Contas da União 
e já entrou com recurso.

Mesmo em meio a tantos atra-
sos e contratempos, o diretor de 
Chatô sente-se realizado por não 
ter se desviado de seu objetivo. 
Confiante, revela que não esmo-
receu. “Eu já sabia que ia chegar 
onde cheguei hoje, em relação 
ao filme”, falou ao Correio.

Império

Assis Chateaubriand, o Chatô, 
sempre foi uma figura contro-
versa, mas de importância se-
minal. Magnata das telecomu-
nicações do país, foi dono de um 
verdadeiro império jornalístico, 
que reuniu dezenas de jornais, 
revistas e estações de rádio. Foi 
também pioneiro da televisão 
no Brasil, criando a TV Tupi em 
1950.

Para seu primeiro filme, Gui-
lherme Fontes buscou inspira-

Um visionário

•Datadenascimento:
4 de outubro de 1892 

(Paraíba)  

•Datadefalecimento:
6 de abril de 1968 (São 

Paulo)1924:anoemque
adquiriusuaprimeira
publicação,OJornal(RJ)

•1934:incluioDiario
dePernambuco,ojornal
maisantigodaAmérica
Latina,nogrupoDiários
Associados.

•1950:lançaaprimeira
emissoradetevêdopaís,
TVTupi,eimportaos
primeirosaparelhosde
televisãoparaoBrasil

•Chateaubriandcriou
econstituiuoacervodo
Museu de arte de São 

Paulo(Masp)em1947

•Ocupoua37ªcadeira
daAcademiaBrasileirade
Letras,emsubstituiçãoao
presidenteGetúlioVargas

•OsDiáriosAssociados
chegaramaconstituir,
sobagestãode
Chateaubriand,um
impériodacomunicação:
34jornais,36emissoras
derádio,18estações
televisivas,umaeditora,e
umaagênciadenotícias 
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ção no clássico CidadãoKane, de 
Orson Welles; em Martin Scorse-
se, Federico Fellini e no Cinema 
Novo. Além do próprio Fontes, 
o roteiro contou também com 
colaboração de João Emanuel 
Carneiro (autor das novelasAve-

nidaBrasil e ARegradoJogo) e 
do norte-americano Matthew 
Robbins, indicado por Francis 
Ford Coppola.

Hoje, 20 anos depois, o mi-
lionário projeto vai, aos poucos, 
perdendo o ar de lenda urbana 
e ganhando as telas de cinema 
do país. A estreia, no último dia 
19, ocorreu primeiramente no 
Rio de Janeiro e em São Paulo. 
O filme é aguardado com ex-
pectativa em São Luís onde al-
gumas cenas foram rodadas.  .

O livro homônimo de Fernan-
do Morais serviu de base para 
Chatô, o rei do Brasil. Mas Fontes 
optou por não obedecer a uma 
cronologia e também abriu mão 
do realismo. A narrativa, anár-
quica e ágil, foi escolha do dire-
tor, desde o começo: “O ideal, a 
forma, o estilo. Tudo isso já es-

tava decidido dentro de mim”.
Marco Ricca, o protagonis-

ta, encarna o complexo Chatô. 
No elenco, também se destacam 
Andréa Beltrão, Paulo Betti, Le-
tícia Sabatella e Leandra Leal. 
Os comentários estão positivos. 
Entre lentos avanços e muitos 
retrocessos, o filme sobreviveu 
bem ao tempo. A maioria das 
críticas tem elogiado Chatô e 
ressaltado seu mérito.

“Quando a lenda for mais 
forte que a realidade, imprima-
se a lenda.” A frase, celebrizada 
no clássico Ohomemquema-

touofacínora (1962), de John 
Ford, poderia até se aplicar ao 
filme de Fontes. Mas o diretor 
conseguiu provar que seu proje-
to não era lenda. “Fui vitimado 
pelo meu próprio personagem”, 
conta Guilherme. “A produção 
virou lenda, o filme virou len-
da, o diretor virou lenda.” Mas, 
para seu triunfo, o mito se tor-
nou, finalmente, realidade. “Fui 
brindado com essa recepção po-
sitiva da crítica, praticamente 
unânime”, orgulha-se ele.

CINCO PERGUNTAS//

GUILHERME FONTES
Como você conseguiu manter uma unidade em sua obra, ao 
longo de 20 anos de produção?

É exatamente assim que eu sou. Eu me propus a concluir 
bem meu projeto, mesmo tendo que esperar. Não tinha como 
concluir de qualquer jeito e perder a unidade original. Essa 
coerência já estava prevista, pois sempre achei que o filme ti-
nha muita atualidade. Então, esse não foi um grande drama.

Diante de tanta expectativa em relação ao lançamento do fil-
me, em algum momento ficou inseguro quanto ao resultado?

Não vou negar, fiquei apreensivo, como acontece antes de 
qualquer estreia. Mas eu via e sentia que o filme estava sendo 
bem recebido nas cabines que havia feito. E isso me deixava a 
cada dia mais animado.

O filme passeia entre a realidade e a ficção, em vários mo-
mentos. Como foi transitar, tratando-se de um personagem 
tão controverso como Chatô?

De certa forma, facilitou muito. Pude ir conduzindo o es-
pectador e fazendo com que ele aceitasse aquele personagem 
complexo. Dessa forma, achei um meio de torná-lo mais hu-
mano, mais próximo, mais errático.

Depois de tantos anos de luta para lançar Chatô, tem vonta-
de de dirigir outros filmes?

Claro! Tenho mais três projetos na manga. Penso em dirigir 
um filme sobre religião, um sobre a chegada das UPPs (Uni-
dades de Polícia Pacificadora) no Rio de Janeiro, e um outro 
sobre surfe urbano.

Como você lida com as acusações de desvio de dinheiro que 
marcaram a produção do filme?

Lido com extrema tristeza, porque todos estavam errados. 
Houve uma falácia, uma invenção que surgiu na Zona Sul do 
Rio de Janeiro, se espalhou e acabou virando lenda. Essa dis-
cussão sobre prestação de contas é uma coisa natural. Mas, por 
inveja, ciúme e maledicência, transformaram em perseguição.

Filme que estreou 20 anos depois de ser adiado vários vezes vai, aos poucos, perdendo o ar de lenda urbana e ganhando as telas de cinema do país

Fui vitimado pelo meu próprio personagem 

Guilherme Fontes,  diretor do filme

R$ 8

foram capitados 
para o filme via Lei 

Rouanet e Lei do 
Audiovisual

MILHÕES

CULTURA

Apoio para Festa do Divino Espírito Santo de Alcântara 
Em visita às Casas de Cul-

tura de Alcântara vinculadas à 
Secretaria de Estado da Cultura 
(Secma), neste fim de semana, 
o secretário Felipe Camarão 
garantiu o apoio do governo 
do Maranhão à Festa do Divino 
Espírito Santo realizada tra-
dicionalmente no município 
há mais de 150 anos. O even-
to atrai centenas de turistas 
anualmente no mês de abril. 
“Além de alavancar o turismo 
e garantir mais emprego e ren-
da para a população do muni-
cípio, a Festa do Divino é tão 

maravilhosa que faz bem aos 
nossos olhos, ouvidos e prin-
cipalmente aos nossos cora-
ções. O governo do Maranhão, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Cultura, continuará 
apoiando a festa do Divino de 
Alcântara em 2016”, garantiu 
o secretário.

Coordenador na Festa do 
Divino Espírito Santo de Al-
cântara há mais de 50 anos, 
Moacir Amorim lembrou que 
esta é a primeira vez que um 
secretário de Estado da Cul-
tura vai ao município antes 

da festa. “Geralmente os se-
cretários vinham aqui apenas 
durante a festa. Essa atitude 
enche os nossos corações de 
esperança e nos dá novos hori-
zontes para a Festa do Divino 
Espírito Santo de Alcântara”, 
destacou.

Superintendente de Ação 
e Difusão Cultural da Secma, 
Jô Brandão foi escolhida como 
madrinha da Festa do Divino 
em 2016. “Estou muito honrada 
e emocionada com esse convi-
te. Sempre admirei o povo de 
Alcântara pela cantaria mági-

ca e resistência. Vamos lutar 
para manter essa tradição viva 
e cada vez mais forte”, frisou.

 A comitiva da Secma foi 
recepcionada na Casa do Di-
vino, um dos espaços vincu-
lados à secretaria no municí-
pio, com uma representação 
da Festa do Divino. Após a 
apresentação das caixeiras 
e dos festeiros do próximo 
ano, a comitiva fez um pas-
seio por todos os espaços da 
casa, repletos de elementos e 
altares utilizados nas festas 
dos anos anteriores.Durante visita, Felipe Camarão posou ao lado das caixeiras do Divino

Editor: Samartony Martins



Boa influência para cuidar dos seus interesses 
pessoais e assuntos sentimentais. Faça uma 
pequena viagem de recreio. Saúde, jogos, esportes 
e loteria sob excelentes fluxos. Evite hoje, todo tipo 
de exagero.

Pense positivamente e não se intimide diante 
das dificuldades que terá neste momento. Haja 
conscientemente, que conseguirá resolver todos os 
seus problemas mais sérios. Êxito romântico e em 
negócios com o sexo oposto.

Dia indicado para desenvolvimento social, 
profissional e mental. Contudo, deverá tomar muito 
cuidado com sua saúde, especialmente com o seu 
sistema nervoso. Hoje, você renovará e fortalecerá 
os seus sentimentos.

Dia propício para tratar de assuntos importantes 
com autoridades civis e militares. Evite, porém 
assinar documentos que possam comprometê-
lo. Evite também atritos com filhos ou pais e as 
pessoas que dizem ser amigas. Ótimo ao romance.

Procure evitar as ações violentas e as palavras 
ásperas. Dia favorável para novas amizades 
que o ajudarão a progredir muito. Sucesso nas 
associações, nos negócios e nos assuntos de 
dinheiro. Comece a viver de um modo mais 
diferente, com mais abertura e mais liberdade.

A posição dos astros e ótima para compra e venda 
de propriedades, e para construir casa própria se 
ainda não tem. Ótimo para o amor e também para 
a projeção social. Seja verdadeiro em todos os seus 
pensamentos, nas suas ações e emoções e nada 
de mal lhe ocorrerá. Faça questão de ser alegre e 
otimista.

Procure não discutir com ninguém e nem tentar 
impor as suas ideias, pois você poderá se ver 
prejudicado. Melhores oportunidades de soluções 
em assuntos jurídicos. O dia indica favorabilidade 
para consultas médicas.

Pense no seu êxito e não dê importância a boatos 
e impressões negativas. Você atravessa um dos 
melhores períodos do ano e poderá progredir 
muito através do próprio esforço. Seja menos 
indulgente e cuidado com as extravagâncias.

Você deve evitar discussão, atritos e disputas com 
autoridades, com pessoas de boa disposição e com 
seus inimigos declarados e rivais. Por outro lado, 
o dia lhe promete êxito em novas associações e no 
trabalho. O seu senso de dever continua forte, e 
isto, sempre o ajuda na sua vida profissional.

Domine seus vícios e supere os seus defeitos; tenha 
firmeza em suas atitudes e persistência em seus 
ideais. Evite desavenças, questões e desarmonias 
na vida doméstica. Por outro lado, terá sucesso nos 
negócios relacionados com minas, construção e 
com metais de um modo geral.

Bom dia para iniciar negócios relacionados com 
a indústria e propriedades. Contudo, não deixe de 
olhar e zelar pelo bem de seus familiares e não 
fuja das suas responsabilidades e problemas. O 
seu lado prático e realista estará muito aguçado 
neste dia.

Dia em que terá sucesso em tudo que está 
relacionado com o ensino e a educação de 
crianças. Forte tendência à especulação e muito 
sucesso nos negócios. Excelente ao amor. Deixe 
as emoções fluírem livremente se você pretende 
encontrar a paz e alegria.

LEÃO 22/07 a 22/08

IMPARIMPAR
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EMPREGO
CONCURSOS

SELETIVOS MARANHENSES

Três prefeituras do interior  
do estado oferecem vagas 

OPORTUNIDADE

Divulgada a 
2ª chamada do 
seletivo da saúde
Profissionais deverão apresentar documentos no Hospital Regional de Caxias para contratação  
e composição do novo quadro da unidade de saúde, que será inaugurada no dia 8 de dezembro

O 
Instituto Corpore convocou 
mais 186 profissionais que 
participaram do seletivo do 
Hospital Regional de Caxias 

Dr. Everaldo Ferreira Aragão. O seleti-
vo para as 402 vagas disponíveis para 
diversos cargos de nível fundamental, 
médio, técnico e superior teve 14.738 
inscrições. Na primeira chamada fo-
ram convocados 402 selecionados, mas 
181 não compareceram e cinco apre-
sentaram documentação insuficiente.

 Os profissionais da saúde devem 
apresentar a documentação exigida 
no edital nº 01/2015 para que possam 
ser contratados. Eles irão compor o 
quadro de funcionários da unidade, 
que será inaugurada no dia 8 de de-
zembro, sob gestão do Instituto Cor-
pore, em parceria com a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES).

 A convocação da segunda cha-
mada foi feita com base na ordem de 
classificação, a partir de análise digital 
da pontuação de cada candidato. En-
tre os critérios que são avaliados pelo 
Instituto estão a formação acadêmi-
ca e a experiência no cargo pretendi-
do, além da entrega dos documentos 
exigidos em edital.

 A convocação da segunda chama-
da foi divulgada pelo Instituto Corpore 
na última sexta-feira (28) e está dispo-
nível no sitehttp://institutocorpore.
org.br/concursos.php, informando os 
profissionais selecionados para que 
compareçam na próxima quinta (3) e 
sexta-feira (4), conforme cronograma 
dividido por profissão (veja quadro 
baixo), das 9h30 às 17h30, no hospital, 
munidos dos documentos originais 
(conforme o edital) para contratação.

 O não comparecimento incorrerá 
na desclassificação e imediata subs-
tituição pelo candidato seguinte na 
lista de aprovados. Dúvidas e escla-
recimentos devem ser solucionados 

Cronograma para entrega de documentação

Profissionais Data de entrega

Técnico de Enfermagem 03/12/2015
Agente de Portaria 04/12/2015
Auxiliar Administrativo 04/12/2015
Auxiliar de Hotelaria 04/12/2015
Auxiliar de Farmácia 04/12/2015
Farmacêutico 04/12/2015
Fisioterapeuta 04/12/2015
Fisioterapeuta com exp. em UTI Adulto 04/12/2015
Maqueiro 04/12/2015
Motorista Plantonista (Categoria D) 04/12/2015
Psicólogo Hospitalar 04/12/2015
Recepcionista 04/12/2015
Enfermeiro da SCIH 04/12/2015
Enfermeiro da Educação Continuada 04/12/2015
Enfermeiros 04/12/2015
Enfermeiros UTI Adulto 04/12/2015
Técnico de Imobilização Ortopédica 04/12/2015
Técnico de Laboratório 04/12/2015
Técnico de Radiologia 04/12/2015
Técnico em Segurança do Trabalho 04/12/2015
Técnico de Tomografia 04/12/2015 

186

estão sendo 
chamados nesta 

segunda convocação

SELECIONADOS

por meio do telefone (99) 3661-0212. 
O hospital está localizado na BR-316, 
s/n°, Bairro Baixa Funda, Caxias (MA).

 As próximas chamadas serão fei-
tas pelo Instituto por email e/ou tele-
fones indicados em ficha de inscrição. 
Os candidatos que quiserem verificar 
sua pontuação deverão formalizar sua 
solicitação por email: testeseletivo_
maranhao@institutocorpore.org.br

Convocados da segunda chamada foram selecionados com base na ordem de classificação e pontuação

O fim do ano será bom para 
os concurseiros maranhenses, 
principalmente para quem de-
seja morar em cidades do inte-

rior. Três prefeituras estão com 
seletivos abertos para todos os 
níveis. As cidades são: Grajaú, Al-
deias Altas e São João dos Patos. 

A Prefeitura de Grajaú publi-
cou edital n° 001/2015 de concur-
so público para provimento de 52 
vagas nas funções de professor 
de diversas especialidades (ní-
veis médio e superior) por ven-
cimentos de até R$ 1.747,85, por 
jornada de 20 horas por semana. 

O certame será executado, sob 
a responsabilidade da Fundação 
Sousândrade de Apoio ao Desen-
volvimento da UFMA – FSADU e 
as vagas são para os empregos de 
Educação Especial, Professor Nível 
II – Anos Finais do Ensino Funda-
mental, Professor Nível I – Educação 
Infantil e Professor Nível I – Anos 
Iniciais do Ensino Fundamental.

Os interessados deverão fazer 
suas inscrições em um dos endere-
ços da internet www.fsadu.org.br/
concursos ou www.sousandrade.
org.br/concursos, no período das 
10h desta segunda-feira (30) até as 

23h59h do dia 13 de dezembro de 
2015. As taxas de inscrição variam 
de R$ 50 para cargos de nível médio 
e de R$ 70 para os de nível superior.

As provas serão realizadas na 
cidade de Grajaú - MA, provavel-
mente, no dia 17 de janeiro de 2016, 
em locais e horários a serem divul-
gados até o dia 14 de janeiro de 2016.

O gabarito oficial da pro-
va teórica de múltipla escolha 
será publicado em até 24 horas 
a contar do dia subsequente ao 
de sua realização, no site oficial 
do concurso público. O resulta-
do final sairá até o dia 23 de fe-
vereiro de 2016.

O prazo de validade do concur-
so público será de um ano, conta-
do a partir da publicação oficial da 
homologação do Resultado Final 
Após Fase Recursal, podendo ser 
prorrogado uma vez, por igual pe-
ríodo, a critério da Administração.

Prefeitura de Grajaú

Aldeias Altas

São João dos Patos

A Prefeitura de Aldeias Altas, no 
Estado do Maranhão, tornou pú-
blico o edital nº 001/2015 de pro-
cesso seletivo, com a intenção de 
selecionar candidatos para provi-
mento de 18 vagas para o cargo de 
Agente Comunitário de Saúde, em 
caráter temporário, mais o cadas-
tro  de reservas.

Os contratados terão direito a 
remuneração de R$ 1.014, em jorna-
da de trabalho de 40 horas semanal. 
Serão destinados aos portadores 
de deficiência 5% do total de vagas 
existentes, desde que a deficiência 
de que são portadores não seja in-
compatível com as atribuições do 
cargo a ser preenchido.

As inscrições serão aceitas até 
o dia 4 de dezembro de 2015, via in-
ternet no endereço eletrônico www.
funvapi.com.br. O valor da taxa de 
inscrição é de R$ 50. Os inscritos 
serão submetidos à provas escrita 
objetiva e análise de títulos. 

A prova objetiva está prevista 
para ser aplicada no dia 27 de de-
zembro de 2015, às 8h, em local a 
ser divulgado através do mesmo 
endereço eletrônico, designado 
para a realização das inscrições. 
O processo seletivo terá validade 
de um ano, a contar da data de sua 
homologação, prorrogável por igual 
período, a juízo da Administração 
Municipal.

Visando a contratação efeti-
va de 177 profissionais de todos 
os níveis de escolaridade, assim 
como a formação 89 vagas para 
cadastro de reserva, a Prefeitura 
de Santarém Novo, no estado do 
Pará, lançou o edital nº 001/2015 
de concurso público. O evento é 
organizado pelo Instituto Ágata 
e prevê remuneração de R$ 788 
a R$ 5 mil, por jornadas de 20 ou 
40 horas semanais.

Os cargos ofertados são de Au-
xiliar de Serviços Gerais, Auxiliar 
de Serviços Urbanos, Coveiro, En-

canador, Motorista, Operador de 
Bomba d’água, Operador de Má-
quinas Pesadas, Vigia, Agente de 
Epidemiologia, Agente de Vigilân-
cia Sanitária, Auxiliar de Secretaria, 
Merendeira, Agente Administrativo, 
Atendente de Consultório Dentá-
rio, Secretário de Escola, Técnico 
em Enfermagem, Técnico em La-
boratório, Assistente Social, Enfer-
meiro, Farmacêutico/Bioquímico, 
Médico Clínico Geral, Veterinário, 
Nutricionista, Odontólogo, Procu-
rador Municipal, Psicólogo, Pro-
fessores do Ensino Fundamental 

(Artes, Ciências, Educação Física, 
Ensino Religioso, Geografia, Histó-
ria, Português, Inglês, Espanhol e 
Matemática), Professor de Ensino 
Infantil e Técnico em Educação.

Interessados terão do dia 1º de 
dezembro ao dia 31 de dezembro 
de 2015, para efetuarem inscrição 
via endereço eletrônico: www.ins-
titutoagata.com.br. Será cobrada 
taxa no valor de R$ 40 para nível 
fundamental, R$ 55 para nível mé-
dio e de R$ 70 para nível superior.

Todos os candidatos serão sub-
metidos a prova objetiva de múl-

tipla escolha, prevista para o dia 
7 de fevereiro de 2016, em local e 
horário a serem informados com 
antecedência. Para alguns cargos 
também haverá prova de títulos, 
com documentação a ser posta-
da via Sedex ou entregue pessoal-
mente, no endereço e prazos in-
formados no edital.

A validade do concurso públi-
co será de dois anos, contados da 
data de homologação do resulta-
do final, podendo ser prorroga-
do por igual período, a critério da 
Prefeitura.

A Prefeitura de São João dos Patos, 
no  estado do Maranhão, abre teste se-
letivo nº 01/2015, visando preencher 
16 vagas de níveis médio e médio/
técnico, em seu quadro de servidores 
públicos, por prazo determinado. O 
certame está sob a responsabilidade 
do Instituto Machado de Assis.

Serão contratados orientador 
social, facilitador de oficina e mas-
soterapeuta. As remunerações ofer-
tadas vão de R$ 788 a R$ 1.200, em 
carga horária de 40 horas por semana.

Serão destinadas aos portadores 
de deficiência 5% do total de vagas 
existentes, desde que a deficiência 
de que são portadores não seja in-
compatível com as atribuições do 
cargo a ser preenchido.

As inscrições foram prorro-
gadas e devem ser feitas até esta 
segunda-feira (30), através do en-
dereço eletrônico www.instma-
chadodeassis.com.br. O valor da 
taxa de inscrição é de R$ 40.

A prova objetiva está prevista para 
20 de dezembro de 2015, às 9h, em 
local a ser previamente divulgado.

O gabarito preliminar está pre-
visto para ser divulgado no dia se-
guinte ao de aplicação da prova, no 
mesmo site designado para a reali-
zação das inscrições.

Este seletivo terá validade de dois 
anos a contar da data de publica-
ção de sua homologação, podendo 
ser prorrogado por igual período, a 
critério da Administração Pública.

NO PARÁ

Salários de até R$ 5 mil em seletivo


